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以吉林省珲春市敬信镇当地
社区种植保护地友好大雁米为
例，消费者每购买 1 斤大米，即减
少 使 用 化 肥 146.5g（ 复 合 肥
106.5g、尿素 40g），农药 2g（除草
剂 1.2g、杀 虫 剂 0.4g、杀 菌 剂
0.4g），还可以 支 持 珲 春 市 野 生
动植物保护协会组织当地社区
开 展 湿 地 、候 鸟 、虎 豹 等 巡 护
112米。

这一组数据可以表明购买友
好产品对保护环境有好处。那
么前提是，如何打开这扇市场化
大门呢？

产品要想销售得好，需要得
到更多消费者的认可，从源头和
生产过程上把好关。

保护地附近的乡村社区如果
想要将自己的产品加入到保护地
友好体系中来，就必须符合一整
套严格的标准。除了要求产品生
产过程不得使用农药、化肥、转基
因、激素等有害化学物质，还不得
种养有入侵风险的外来种，不能
导致生态系统单一化。生产过程
对野生植被的影响、对土壤和水
源的影响、废弃物的处理方式等，
产品生产对于当地社区收入的影
响、与当地传统文化的联系，当地
自然保护地要达到一定的保护管
理水平，也是评估当中重要的考
察内容。

解焱说：“严格的加入标准，
加上全方位的生产监督体系，就
是要让消费者对保护地友好品牌
的安全性毋庸置疑。一旦发现不
符合保护地友好产品的破坏行
为，将会进行严肃处理，就像严惩
酒驾人员一样。”

保护地友好体系建立了会员
平台，产品会对体系内的会员销
售。但保护地友好体系意识到，
生态保护不能仅靠在圈内做，要
探索多种接触公众的模式。

3 月 15 日，由保护地友好体
系、中科院动物研究所等联合发
起的“跟着大雁去迁徙”的全国性
公益活动正式启动。“购买保护地
友 好 大 米 ，为 候 鸟 提 供 安 全 补
给。借此次活动不但可以带动沿
途公众参与观鸟护鸟活动，宣传
保护候鸟和湿地的重要意义，还
可以推广保护地友好可持续的保
护模式，发展未来的潜在客户。”
解焱说，今年我们将要走完中国
1/4 的候鸟迁徙路线，计划 4 年走
完整个中国。

在 微 博 、微 信 、网 站 等 多 个
平台，保护地友好体系都在进行
着颇具影响力的宣传。解焱说：

“今年，我们将新增来自全国各
地的黄豆、绿豆、红豆、玉米、大
麦、茶叶等产品。将来，我们计
划和大企业合作，除了建网店和
直销外，还要建实体体验店、加
盟店、驿站、网络艺术园地等。”
谈及未来的发展，解焱表示有信
心去实现。

购买产品就是参与保护
提取销售所得 8%作为基金，用于实施生态保护行动

本报记者赵娜

前段时间，潘石屹推销家乡
甘肃天水的苹果，取名“潘苹
果”。任志强也为内蒙古阿拉善
的小米代言，取名为“任小米”。

除了都是名人代言外，共同
点在于都是在探索生态友好的
产品如何通过市场化营销，从而
起到改善当地环境、提升经济效
益之效。有人把这种公益新模
式比喻为“绿色银行”。

从事自然保护地的生态友
好产品体系的人还有很多，保
护地友好体系发起人、中国科学
院动物研究所博士解焱就是其
中一个。

◆本报记者梁雅丽

广西壮族自治区上林县位于国家级
大明山自然保护区的东麓，北回归线穿
境而过，境内有着如画山水，被人们称为
首府南宁市的“后花园”。

如何守护如此美丽的家园？上林县
长蓝宗耿说，美丽的生态环境，是上林最
好的资源。保护好这片资源是我们的职
责所在，对它的开发利用，只能建立在尽
可能完好的保护上。

基于对这片土地的清醒认识，上林
县确立“生态立县，绿色发展”的战略思
路 ，所 有 的 发 展 都 围 绕 着 环 境 保 护 进
行。2011 年，上林县启动了国家生态县
工程建设工作。

在美化家园方面，去年上林县环保
部门对全县 60 家工业污染源、27 家生活
污染源、293 家畜禽养殖污染源开展了
环境污染隐患排查，建立了有史以来最

完善的隐患排查档案，较好地掌握了
全县三大污染源的环境安全隐患。同
时，通过严格排查整治和监测，确保了
县城环境安全质量达到国家二级标
准，空气优良率达到 100%。

开展“清洁水源”专项活动让山河
更清澈。据统计，全县先后开展 847次
整治活动，投入人员 2.3万多人（次），清
理河流、池塘、溪流等 1175 条，清理水
源地周边村庄畜禽粪堆 935处，清理垃
圾 968 多吨，依法清除、取缔对饮用水
水源地有污染影响的各类污染源 32

个，督促 18 家存在环境风险隐患问题的
企业进行限期整改，使本县重点河流、水
库的清水河及大龙湖水质优良，城镇饮用
水源水质达到国家Ⅱ类标准水质标准。

上林县大胆探索岩溶山地乡镇污水
处理厂建设和运行模式，改变传统市政
污水处理厂全部来水进入同一个处理流
程单元的处理模式，改为设置了 4~5 套
相对独立的处理单元，并列运行，根据来
水量大小启动一套或多套处理单元（设
备），如镇圩乡污水处理厂设计处理量
1200 吨/天，实际来水每天约 150 吨~200

吨，每天仅仅开启 1 个单元就能处理，在
来水高峰开启两个单元，处理费用低于
0.15 元 ~0.2 元/吨 水 ，大 大 节 省 运 行 成
本，而且无需专业技术人员现场管理，非
常符合岩溶山地乡偏僻乡镇污水厂的实际
情况，破解了乡镇传统污水处理的难题。

上林县环保局长韦雄文说：“全县已
建成生活污水处理项目 60 套，着重打造
一批亮点工程。”

在云里村内里庄，映入眼帘的是一
个四季活水不断的环村水系，已完成湖
底清淤 26亩、3座湖心小岛等美化绿化的
建设，全面完成给排水、雨污分流和日处
理规模 200立方米的污水处理池建设。

此外，上林县注重环保能力建设，环
境监察大队增编人员 11 个，县政府调拨
一栋 1500 平方米的楼房作为县环境监
测站的业务用房。目前上林县的环境监
察和环境监测能力建设达标，成为广西
少数达到标准建设要求的县区。

南宁后花园的环保实践
广西上林县走生态立县、绿色发展道路

为什么要建立保护地友好体系？
建立可持续生态保护机制，推动生态友好型生产方式

全国 8000 多个自然保护地，覆盖陆
地面积 18%以上。假如，未来 50 年其中
30%自然保护地能够符合保护地友好体
系的标准，即可推出约 2400 个自然保护
地的产品，将实现覆盖约 50 万平方公里
的自然保护地及其周边地区的自然保
护；如果平均每个保护地周边影响 3000
社区人民，总计将长期影响 720 万偏远
社区人民；如果平均每个自然保护地拥
有 9000 个消费者，则将为 2000 万城市居
民提供保护地友好产品。如果这些人一
年消费 1000 元购买保护地友好产品，则

每年将创造经济收入上百亿元。
“保护地友好体系致力于在自然保

护地周边社区推广保护地友好产品生
产，并为产品搭建完整的产业链，帮助社
区经济增收，缓解保护与发展之间的矛
盾，有效保护自然资源和生物多样性。”
解焱介绍说。

今年 1 月，保护地友好产品上市销
售。目前，销售产品有5种，分别是大雁米、
土蜂蜜、石岩菜、野生笋干和牦牛。销售情
况良好，友好产品已基本销售一空。

“由于交通闭塞，信息不流通。当地

老百姓生产出的产品价格低，靠小商小
贩去收购，其价值不能得到公平体现。
产品价格过低，百姓就会为提高产量施
用化肥和农药。这对当地环境破坏严
重，农业生产变成资源掠夺性利用。”解
焱表示，通过保护地友好体系的运作，在
当地建立可持续的生态保护机制，推动
生态友好型的生产方式，是一种保护模
式的创新与探索。公司服务要长期维持
下去，建立产品评估机制，确保生产出来
的是保护地友好产品。

她表示，身处城市的消费者通过购
买保护地友好产品，也能切身体会到城
市生活和自然资源丰富的偏远地区之间
并不遥远，简单的一次购买行动就能对
这些保护地的环境、社区和文化提供最
直接的支持。

在生态脆弱的自然保护地，引导当
地人生产环境友好的农副产品，并不是
一 件 新 鲜 事 。 很 多 保 护 区 管 理 机 构 、
NGO 都在探索用这种方式解决社区发
展与生态保护的矛盾。但是持续的资金
支持、稳定的销售渠道以及种植技术等
都会给这些项目带来挑战，不少项目因
为其中某个环节出现问题而半途而废。

“很多保护组织就在当地待个 5 年，
最长也就 10 年。一旦组织搬走，销售将
面临困难。”解焱说，保护地友好体系也
面临着这些挑战，但并不再是由单独一
家管理机构或一家 NGO 单打独斗，而
是以社会企业主导的方式，联合全国范
围内的、符合保护地友好标准的管理机
构、民间组织、企业、农户，再加上有环境

意识和食品安全意识的消费者一起，共
同建立起一个永久性的、长期的平台。

据了解，自从 2013 年 11 月成立保护
地友好体系以来，已有近 400 家单位及
个人会员。去年 9 月，保护地友好体系
正式注册成立了公司。为避免公司短期
行为，公司招募了 29 个具有公益心的股
东，股东的股金投入永远不分红，入股后
3 年内不能退股，所有收入继续支持体
系发展和自然保护。

中国的自然保护地范围广泛，且类
型多样。这给保护地友好体系的行动带
来诸多困难。“最大的难点在于保护地涉
及的产品类型非常多样。我们去过近
20 个保护地，生产的产品完全不一样。
牦牛、青梅、金银花、玫瑰……类型非常

多，而且都不能形成批量，因为一旦批量
生产就会造成生态破坏。”解焱表示，这
在操作上产生了很大的困难。

此外，更多的保护地友好产品也因
加工厂家和下游采购链的缺失而面临瓶
颈。诸如贵州黔西南喀斯特地形保护区
的金银花。当地农田经过常年耕作，石
漠化严重。金银花依附在石头上生长，
几十年不用管，对治理石漠化是非常好
的物种。“金银花需要加工才能销售出
去。我们现在还没找到合适的金银花加
工厂家。”解焱指出，类似情况还有青梅。

采用生态友好型的生产方式，意味
着更高的生产成本、更低的产量、更少的
收成。“品种多样化，且避免规模化，会增
加成本。为保护和恢复当地农业特色品
种，会选择种当地产量低的土著品种。
有机肥也是保护地友好体系购买，专家
指导也是我们聘用。这些都需要增加成
本。目前，我们还处于亏损状态，预计 5
年才能盈利。”解焱说道。

保护地友好体系都会和产品生产
者、当地的公益组织、保护地管理机构签
订生产和保护合作协议。在价格组成
上，保护地友好体系确保一定比例的收
入能够返回到保护地当地社区。

拿吉林省珲春市敬信大雁米（普通
装）来说，米的零售价为 35 元/斤。除了
付给农民的收购价以外，产品出售以后，
销售价的 8%会返回到大米的生产地敬
信镇。其中一大部分会直接让农民受益
——农民参与保护鸟类的巡护能够得到
相应的报酬，还有一部分资金会作为建
立农民合作社的经费等。

“去年水稻种得不多，1.7万斤左右。
返还给当地4.8万元，今年大米将会翻番，
会有一笔更加不错的收入。”解焱说。

据了解，保护地友好大雁米生产农
户组成的候鸟救护队队员之所以能参加
今年 1 月的东北虎栖息地清套行动，就
是因为大雁米的保护返还，得以支持他
们第一次参加这类保护工作。

此外，保护地友好体系还会保障当
地农户的收益。“大雁米去年签了 3 家农
户，一共 68 亩稻田。保护地友好体系与
当地农户签订保底协议，能保障当地老
百姓的收入比正常使用农药化肥的生产
方式至少高出 50%~1 倍。虽然去年大雁
米产量比正常产量低 50%，但除了两家
收入保底外，1 家还有额外收入，比种植
普通水稻收益高 50%。友好体系让保护
地周边的土地生产出的产品能卖得更
好，反过来推动居民按照对生态有利的

方式去生产。”解焱表示。
位于四川省阿坝州和德阳市交界处

的九顶山曾经是狩猎者的天堂。为了更
好地保护野生动物，保护地友好体系与
当地 6 户牧民以及九顶山野生动植物之
友 协 会 签 订 合 作 协 议 ，计 划 到 2020 年
时，将牧民们饲养的牲畜数量减少 40%，
以减少家养牲畜和野生动物的竞争。保
护地友好体系将帮助牧民销售牦牛和藏
绵羊，并且发展生态旅游和保护区外生
态产品，逐步减少农户对在保护区内放
牧的依赖。这是保护地友好体系首次尝
试在没有国家资助的情况下减少保护区
内的放牧数量。

2014 年，有 62 头牦牛打包销售给专
做高档食品的一家企业。解焱说：“我们
和九顶山当地签订协议，收购牦牛不低于
成都市市场收购价格，甚至比他们稍高一
些。每斤肉返 3元给九顶山野生动植物
之友协会，用于聘用农户上山巡护，让更
多的百姓参与到保护野生动物当中。”

怎么敲开

市场化大门？
源头和生产过程严格把关，

探索多种接触公众的模式

闹市区大街上躺着一只死去的幼年东北虎，
这并非《动物世界》播出的画面，而是羊年第一天
凌晨惊现于山东平度市中心的真实一幕。

据平度市林业部门调查结果显示，坠亡老虎
系青岛大度谷物有限公司总经理杨文政私自驯
养，除夕之夜老虎因受到鞭炮声惊吓，窜出笼舍，
结果坠楼身亡。

恕笔者孤陋寡闻，之前光知道有人养狗养猫，
还真没听说有人养老虎的。中国有句成语叫作

“养虎为患”，现在居然有人敢与老虎同居一室。
之后，媒体对当事人擅自养虎的经过以及对

相关责任人追责的情况做了跟踪报道。
然而，这样一个受到国家法律明令保护的稀

缺物种，究竟是通过什么样的渠道落入个人之手
的，又为何会出现监管的真空，这些问题不禁让人
疑窦丛生。

首先是老虎的最终来源并没有查清。媒体披
露，杨某私自圈养的两只幼虎来自于某旅游开发
公司负责人崔某的朋友孙某，而已经病逝的孙某
又是如何神通广大地把老虎弄到手，调查并未给
出明确说法。

接下来的问题就该轮到监管部门来回答了，
从 2006 年秋开始，老虎从孙某到崔某，又从崔到
涉事人杨某，期间几经转手，而且前后经历了八九
年时间。人们不禁要问，在这么长的时间里，我们
的监管部门为何没有能够及时发现并予以处理？

其次，对当事人的处理过轻，也是此次事件引
发人们热议的一个话题。事发后，事发地有关部
门做出了罚款 3000 元、没收另一只违法饲养的老

老
虎
之
殇
的
诘
问

王
争
亚

据新华社电 吉林省通过长期实
施全面禁猎和自然保护区建设等措
施，东北虎、东北豹等旗舰物种种群
数量得到恢复性增长。截至目前，在
吉林省境内监测到东北虎 27 只~28
只，东北豹 42只。

“东北虎在全世界仅存 500 只左
右，东北豹的数量更少。对它们的保
护在生态建设上具有重要意义。”吉
林省林业厅保护处处长于长春说。

据了解，吉林省有陆生野生动物
445 种，约占我国陆生野生动物种类
的 17.66％，是东北虎、东北豹在我国
的主要分布区之一。

北京师范大学和吉林省林业厅
对 东 北 虎 、豹 进 行 了 10 年 的 监 测 。
与 1998 年中、俄、美 3 国专家在长白
山林区调查发现的东北虎 6 只~9 只、
东北豹 3 只~7 只相比，有了明显的增
长。吉林珲春、汪清地区已成为我国
最重要的东北虎、东北豹繁殖地。

据了解，为确保东北虎、东北豹
在中俄间安全、通畅和自由迁移，吉
林省提出改造中俄边防围栏等保护
工程。珲春东北虎国家级自然保护区
与边防部队建立了中俄边境东北虎、
东北豹及有蹄类动物资源监测机制。
目前，拍摄到东北虎照片56组，视频18
组；东北豹照片40组，视频 25组。

“吉林省将从 4 月起在国有林区
全面停止木材商业性采伐，为野生动
物的栖息繁衍提供良好的生态资源
环境。吉林省将新建以东北虎及栖
息地为主要保护对象的自然保护区
3~5 个，逐步在长白山形成东北虎保
护网络。实施濒危物种栖息地抢救
性修复工程，构建东北虎、豹生态廊
道，实现东北虎无障碍通行。对虎豹
保护核心区域长住居民实施有计划
的分批生态移民，为野生动物提供更
大生存空间。”吉林省林业厅厅长兰
宏良说。

吉林保护濒危物种及栖息地

东北虎种群恢复性增长

本报讯 在这春回大地的时节，
占地 30 余亩的环保志愿者林在湖北
省黄石市东方山挂牌，由黄石市环保
局、下陆区政府、黄石市环保志愿者
协会联合组织的百余名环保志愿者
在林中种下了第一批树苗。今后，这
一片志愿者林将为全市环保志愿者
们提供固定的植树基地。

为了提高苗木成活率，黄石市环
保志愿者协会还聘请了詹爱宇等社
区农林专家，为志愿者提供手把手帮

助。近两个小时，志愿者们共栽植
200余棵红叶石楠树苗。

此次活动是为了在黄石建立可
持续绿化、绿满全城的基地，为广大
环保志愿者提供一个践行“生态立
市”的平台，形成长久的生态效益。

今后，环保志愿者将每年前往志
愿者林参加植树活动，直至积树成
林。下陆区农林局将定期组织志愿
者进行浇水、剪枝等养护工作，以提
高苗木成活率。 李飞 刘莉娅

黄石建环保志愿者林
将为全市环保志愿者提供固定植树基地

保护地友好体系会员构建完整产业链示意图。

本报见习记者阎杰重庆报道 重
庆市市日前发布的《第二次湿地资源
调 查 公 报》显 示 ，全 市 湿 地 总 面 积
20.72 万 公 顷 ，占 全 市 国 土 面 积 的
2.51%。其中三峡水库面积达 7.77 万
公顷，占全市湿地总面积的 37.53%。

目前，全市分布有湿地高等植物
707 种、湿地脊椎动物有 563 种，其中
国家二级重点保护野生湿地植物 4
种，中华鲟等国家重点保护动物 26

种。全市已建成湿地自然保护区 12
个，国家级湿地公园（试点）18 个、市
级湿地公园 4个。其中，重庆彩云湖
国家湿地公园和重庆汉丰湖国家湿地
公园已正式授牌成为国家湿地公园。

重庆市林业局有关负责人认为，
《第二次湿地资源调查公报》进一步
明 晰 了 全 市 湿 地 分 布 和 湿 地 物 种
资 源 情 况 ，全 市 湿 地 保护体系初步
建立。

重庆发布《第二次湿地资源调查公报》

湿地保护体系初步建立

虎的处罚。而可以证实的是，杨某
和上述旅游开发公司均未获得国
家规定必须持有的野生动物驯养
繁殖许可证，属非法驯养。此外，
在居民区养虎，还涉嫌“以危险方
法危害公共安全”。由此可见，追
究杨某和旅游开发公司的法律责
任实不为过。而当地仅以行政处
罚了结，是否有从轻发落之嫌。事
发之后，有关法律专家和野生动物
保护学者一致认为，如此一起涉嫌
违反《刑法》、《野生动物保护法》的
事件，仅以 3000 元罚款了事，显然
处理“太轻了”。

再则，这起事件之所以具有新
闻性还在于养虎人杨文政居然还

是青岛市人大代表，其法制观念和
野生动物保护的意识居然如此淡
漠，实在是让人大跌眼镜。

老虎坠亡不能复活，但珍稀动
物之殇却留给了我们太多的诘问
和思考。其中关键性问题不外乎
有两点：一方面，在举国上下推进
生态文明的当下，如何提高全社会
的野生动物保护意识，真正建立起
一种人与动物和谐相处的社会氛
围；另一方面，监管部门如何履职
尽责，切实加强监 管 并 严 厉 打 击
此 类 的 违 法 行 为 。 以上问题若
真能解决好了，老虎的悲剧才能避
免重演。

生态眼
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